

EL PROGRESO

NÚMERO 444

SAN JOSÉ, MARTES 14 DE MAYO DE 1901.

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuido de caballos.

Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

EN LA IMPRENTA

DE

"EL PROGRESO"

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta-lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^a, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldo," en la de "El Tiempo y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

Id y predicad por
todo el mundo

Como abonado, no moroso que soy de "El País" tuve que leer á no dudarlo la especie de epístola en tono cuasi chileno que las seis sombras de Chile, que pasaron en esas tierras fecundas dos ó tres años, dirigieron á otros jovencitos que salían con el mismo rumbo y que, seguramente, vendrán ahitos, de aquí á unos dos años, de ideas chilenas. Enemigo un poco de cosas banales dejé de lado la algarada hecha por los seis inflamados corazones, pero he aquí que como abonado de "La Revista" tuve que encontrarme (quizá no habría mejor material ese día) con la misma canción que en "El País." En espera de que me llegara "El Tiempo" que talvez podría enseñarme algo mejor me puse á leer, para matar el idem, la proclama firmada por los seis pseudopodos de la República chilena. No poco sorprendido me quedé al ver la arrogancia con que gritan á los cuatro vientos lo seis jóvenes mentores, el "amor entrañable" que dicen conservan por su nodriza chilena que en dos años les hizo casi perder el poco afecto que esos SANS PATRIE debieran tener por su modesta tierruca.

Si es cierto que fueron allá

á aprender en la ENTEREZA DE CARACTER á soportar las violencias de la lucha con digna serenidad—que es la hermana del valor,—agregan ellos—y si es cierto que han luchado en algo y que han tenido serenidad, en hora buena. Pero hasta ahora no hemos visto las luchas de esos Homeros de paja, no hemos visto más que algunos artículos biliosos que apenas revelan poca cultura y un exceso de arrogancia y presunción, cosas que nunca han sido el distintivo ni de los muy inteligentes, ni de los muy ilustrados. Eso parece más bien cosa de PARVENUS si es que les enseñó la significación de esa palabra el alemán que les sirvió de profesor de francés.

Los pobres se quejan á Nana de que han sido combatidos; y con una singular modestia se atreven á compararse al cantor de la Campaña en la batalla de los Filipos. Desgraciadamente son únicamente seis y no se si serán todos en grupo los que valen tanto como el célebre cantor.

El hecho de haber vivido en tierra costena ha favorecido en ellos el desarrollo de un espíritu marino y guerrero. "Que de pie, sobre el puente, con la bandera de tope" y gritando hurra por Chile, regamos con nuestra sangre las aguas porque surcan tus naves para regeneración del mundo. La cola de la frase, no es de ellos, pero es cosa de simple olvido. A Cervantes también se le olvidaron sus capítulos.

Y aquí viene lo mejor:

"Decidles por fin, que mientras nos quede un hálito

de vida el nombre de Chile levantará una nube de recuerdos como una nube de perfumes," comparación tan hermosa como poética.

Y ahora vienen en tono de donimes que son, diciendo á los jóvenes que salieron "que hundan su cerebro en ese océano de energía." Para un ejemplo de pleonasma ahí tienen uno los maestros de escuela. "Volved con los músculos potentes para que en NUESTROS veintiocho brazos etc." Los doce brazos de los 6 maestros del Liceo deben parecerse á los de un tipo que vimos hace años en un circo de Barnawn y que exhibían como una prueba de animalidad en la raza humana. Ese individuo tenía el cráneo de un microcéfalo sin embargo.

Y pensando en el porvenir dijeron:

"A vuestro regreso os dirán que visitásteis una nación de América y por lo tanto sois inferiores á los que han visto el viejo continente.—Responderemos que ver no es nada que hacer es todo etc."

Cualquiera persona seria que medite un poco, podrá ver lo anormal, lo joven y lo cuasi ingenuo de los señores que firman frases tan pedantes y tan impropias de personas que razonan. Esos señores que hacen tanta alharaca, harían mejor en dedicarse tranquilamente á sus ocupaciones y dejar de mostrarse ridículos pretendiendo sin duda que en Costa Rica no hay buen sentido porque ellos lo tienen enfermo.

ARAUCANO.

CAMPO NEUTRAL

SEAMOS JUSTOS

Así principia una de las secciones del pacífico n^o 482 del primero del presente, y le dá una cepillada al empresario don Carlos Huete, que lo deja como nuevo. Refiriéndose á los vapores del Golfo de Nicoya que están á cargo de Huete dice: "grandes son los esfuerzos del actual empresario para regular el servicio etc., etc.;" llamará es esfuerzos el defensor de Huete, que éste vaya y venga por las calles de aquel puerto, vocifere y diga á todas, que él hace lo posible por servir bien al comercio, echándole la responsabilidad á los malos vehículos y á la informalidad de sus empleados? ¿será por defecto de los vaporcitos cuando éstos se encallan por poca práctica ó idiotez de su timonel, ¿serán inadecuados porque se paran cuando les falta leña ó carbón en la travesía, teniendo en el golfo hasta 24 horas á sus pasajeros?

¿Conoce V. el contrato señor defensor? pues en él expresa terminantemente que el empresario tiene obligación de hacer las reparaciones necesarias á esos barcos, y en ese caso no debía ponerlos al servicio público en el mal estado que se hallan sin prepararlos antes; dice también que deberá limpiar cada año los ríos de Bebedero y Ballena ¿lo ha hecho alguna vez el empresario actual?

Hay cargos muy graves que hacerle á esa empresa, por ejemplo: don Andrés Sandoval pidió en el mes de A-

bril último un vapor expreso para conducir á su familia al "Bebedero," á la hora convenida el vapor estaba listo, (es decir atracado al muelle) poco después partió con el rumbo indicado; á las dos horas se paró, el señor Sandoval se preocupó por su familia y ocurrió en el acto á interrogar al maquinista sobre lo que pasaba, y éste le contestó con toda sinceridad: "señor el vapor está de no hacer este viaje, y así se lo comuniqué al Jefe antes de salir pero éste me dijo que saliera de cualquier modo, que lo que precisaba era salir," es decir, en idioma más claro y sin metáforas: lo que precisaba era el valor que debía sacársele á Sandoval por el viaje, aunque no llegara jamás á donde se dirigía, por esto se pueden valorar los "esfuerzos" del empresario que tan dignamente demuestra "El Pacífico."

Por lo dicho verá el público si los cargos de los guanacastecos son ó no justos y si los Municipios de esta Provincia tuvieron ó no razón de hacer una solicitud al Supremo Gobierno, pues á su criterio sano é imparcial dejamos la resolución y no á cierto escritor que por cinco colones será capaz de afirmar que es de noche á la plena luz del día.

Seamos francos.

ESCULAPIO.

Liberia, Mayo 5 de 1901.

Permanente

Sr. don Malaquías Salas.

Sírvase pasar á esta oficina á arreglar cuentas, de lo contrario recurriremos á la justicia.

El Admor.

DEL IMPORTANTE

Informe sobre el III Congreso Médico Pan Americano, rendido á la Facultad de Medicina por el Representante de Costa Rica, reproducimos los párrafos siguientes:

"Un trabajo titulado: La Analgesia obtenida con la inyección intrarraquídea de cocaina, por el Doctor Enrique Núñez, de esta ciudad fué muy aplaudido. Creo por lo que he podido leer y observar, que este método está llamado á ocupar un lugar permanente en nuestra corta lista de analgésicos.

En la sección de Terapéutica y Patología, me hicieron el honor de cogratularme calurosamente por mi artículo sobre "Hipodermocclisis ó inyección "intercelular de la solución salina mortal." Debo confesar que el señor Presidente y mis colegas en la sección tienen diferente concepto del trabajo que su autor, pues no lo consideraba de mérito y lo presento más por compromiso que por otra cosa.

En la sección de Cirugía Dental, el Doctor B. Marichal leyó dos buenos trabajos, uno de ellos indicando una pasta para calzar los dientes, antiséptica y aplicable á las cavidades supuradas, y otro sobre las causas predisponentes de la carie dental en Costa Rica, siendo felicitado cordialmente por los dentistas que estuvieron presentes, por haber sido sus estudios originales.

En cuanto á Higiene marítima y cuarentena, creo que no está lejos el en que el Congreso Médico Pan-Americano verá realizados los deseos de sus fundadores, el inolvidable profesor Pepper y sus compañeros, pues fué fundado con dos fines principales: la cuestión cuarentena internacional y el estudio de las plantas medicinales americanas. En presencia de la importancia de la primera de estas proposiciones, la segunda ha quedado casi olvidada, pero es muy probable que en breves años tendremos leyes internacionales que prohibirán é impedirán los abusos que diariamente se cometen, dando patentes limpias á buques que han estado en puertos infectados, hechos innobles y criminales y de que me consta que el Gobierno de Costa Rica no está inocente, pues creo mi deber manifestar á la Facultad, que representa el Cuerpo Médico de Costa Rica, que el buque *Beverly*, en que fuí á Nueva Orleans, zarpando de Limón el día 13 del mes de diciembre del año pasado, *llevaba patente limpia*, cuando casi todos los habitantes del puerto sabían que había un caso grave de fiebre amarilla en un empleado de la fábrica de hielo, y cuando hacía menos de quince días que había habido otros dos casos de dicha enfermedad. Estos hechos, de por sí censurables, militan grandemente en contra de Costa Rica y son una estigma para su Gobierno. Como he manifestado más de una vez, el público de Costa Rica no tiene la culpa de los citados hechos y mucho menos la Facultad Médica, pero sí el Gobierno. En un breve discurso que tuve el honor de pronunciar en la reunión general del Congreso, en la Aula Magna de la Universidad, hice presente lo que me consta que pasa en Limón y también las precauciones tomadas por los va-

poros fruteros, de acuerdo con los reglamentos del servicio de Hospitales Marítimos, "Marine Hospital service de los Estados Unidos," para que no contaminen sus buques. Hice presente al Congreso el gran adelanto que había hecho Costa Rica con la construcción del nuevo muelle del Limón, de cerca de dos mil pies de largo, lo fácil que sería evitar todo contagio no admitiendo comunicación con la población y que, con sólo no permitir que se atracara al muelle ninguna embarcación infectada, habrá poco ó ningún peligro en despachar los cargamentos de café ó de bananos, aunque estuviese plagada de fiebre la ciudad. El Dr. Wilde, Ministro de la República Argentina en Washington, que ha hecho estudios especiales de higiene marítima cuarentena, contestó que era una idea muy práctica y que él creí que por el sólo hecho de estar un buque á más de doscientos metros de la población y casi rodeado de las aguas del mar, era hasta cierto punto garantía que no se infectaría de fiebre amarilla, siempre que no se le acercara buque que tuviere la enfermedad abordo."



RESTAURANT CENTRAL

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGLIETTI.

NOTA.—A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis se les suplica se sirvan pasar antes de 8 días para pagarlas.

Lenguaje telegráfico

Vendo magnífica propiedad, gran extensión, dentro perímetro alumbrado y calle macadamizada de esta capital.

Dóila barata, casi regada. En la oficina de *El Progreso* informarán.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

Vendo muebles por la mitad de su valor, un buen Billar, dos cómodas y un mueble aparador ó para Biblioteca.

En mi Barbería.—Elias Artavia S.

Se desea comprar varias vidrieras, en buen estado.

En esta imprenta informarán.

Se vende un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la PLAZA DE ARTILLERÍA.